

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales  
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.  
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 3. Tareas y deudas de la memoria: Chile y Argentina

**Responsabilidad colectiva y recomposición social: reflexiones sobre la postdictadura chilena desde el republicanismo arendtiano**

Felipe Toledo I.  
Universidad de Chile  
felipeicarte@gmail.com

Al igual que diversos países de la región, Chile cuenta con un pasado reciente autoritario. Marcado por el 50 aniversario del golpe militar chileno que inició un extenso periodo de terrorismo de estado, se vuelve imperativo no solo hacer conciencia histórica sobre estos hechos, sino también repensar nuestro estado actual como comunidad política. La presente ponencia toma como eje de análisis la concepción de “responsabilidad colectiva” propuesta por Hannah Arendt en 1968, la cual permite reflexionar sobre la responsabilidad que una comunidad debe reconocer como propia frente a hechos ocurridos con anterioridad o independencia de sus actos particulares. Sobre esta base, se buscará avanzar a articular algunos conceptos importantes que pueden nutrir las direcciones o modos a través de los cuales imaginar formas en las cuales bajo las cuales viabilizar la responsabilidad colectiva. En primer lugar, exploraremos la amistad cívica o política a la cual Arendt alude en diversas oportunidades, ya desde 1954 en *Philosophy and politics*, al igual que en *La condición humana* (1958) y también en *Sobre la revolución* (1963). De la mano —o incluso como resultado— de esto, ofreceremos, en segundo lugar, algunas luces sobre uno de los ejes centrales de su ideal republicano, este es, la felicidad pública”.